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Rapport annuel 2003 du président central 

Chers membres d’honneur 
Mesdames et messieurs les délégués 
Chers collègues 
 
2003 fut une année de labeur. La Fédération a rempli les tâches qui lui sont dévolues. 
Elle a organisé les manifestations officielles et offert ses prestations à bon niveau 
qualitatif, comme de coutume. Vu sous cet aspect, 2003 entrera dans les annales de la 
FSE comme une année bénéfique.  
 
Malheureusement, les faiblesses structurelles invoquées dans le dernier rapport annuel 
se font de plus en plus sentir. La meilleure qualité de la comptabilité et de la gestion des 
membres, mais surtout le processus à long terme qui s'amorce dans le domaine des 
échecs populaires et le site Internet toujours actuel ne peuvent plus être maintenus avec 
les ressources actuelles.  
 
A mon avis, il n'y a que trois solutions à ce problème: 

• Répartir le travail bénévole sur plus de personnes 
• Soutenir les fonctionnaires avec une aide compétente et rémunérée (secrétariat 

central) 
• Réduire les prestations de la Fédération  

La première option serait tout à fait concevable, s'il ne fallait considérer que même à 
l'échelon des clubs, là où la charge est moindre, il devient de plus en plus difficile de 
trouver des nouveaux fonctionnaires qui exercent un mandat pendant plusieurs années, 
sans faiblir dans leur ardeur. Sur le plan national, je serais déjà très heureux si nous 
pouvions remplacer les départs des prochaines années à qualité égale. 
 
La seconde option est la voie suivie par la plupart des fédérations comparables à la FSE. 
Au cours des dernières années, les exigences et le rythme de la vie professionnelle ont 
augmenté, c'est notoire. Cette tendance n'épargne pas les fédérations actives qui sont 
elles-mêmes confrontées à des tâches de plus en plus lourdes. La suite logique est une 
professionnalisation partielle du travail de fonctionnaire.  
 
La dernière option est l'aboutissement inévitable, s'il n'est pas possible de trouver un 
soutien additionnel, soit bénévole, soit rémunéré. 



 

 
Par conséquent, les délégués devront prendre cette année une décision cruciale qui 
influencera considérablement l'avenir et le statut de la FSE. La position du Comité 
central est claire: 

La FSE a besoin de structures professionnalisées et 2004 est l'année idéale. 

Les devoirs sont faits et les jalons sont posés. Le timing est bon. Le Championnat du 
monde d'échecs classiques, opposant Kramnik à Leko, se déroulera en Suisse, de sep-
tembre à octobre 2004. C'est une occasion en or pour les échecs helvétiques. Il faut 
profiter de cet impact et en faire un symbole. En alliant initiatives et efforts, il devrait être 
possible d'utiliser l'attention suscitée par cet événement pour générer une répercussion à 
long terme sur les échecs des jeunes et les échecs populaires. Pour ce faire, une 
couverture financière et administrative s'impose. 

Les requêtes inhérentes à ce projet seront soumises au vote, à l'AD 2004.  
 
 
Administration et finances 
 
Le déficit est moindre que budgété, mais cette tendance négative incite à la réflexion. La 
palette des prestations constamment développée, le nombre croissant de très fort 
juniors, sans oublier le renchérissement ininterrompu des taxes postales grossissent les 
frais. En conséquence, le Comité central propose à l'Assemblée des délégués d'aug-
menter la cotisation des membres, inchangée depuis 7 ans, de Fr. 55.- à Fr. 60.-, pour 
tenir compte de l'augmentation du coût de la vie et du renchérissement des taxes pos-
tales. Cette requête est foncièrement distincte de la discussion concernant le secrétariat 
central. 
 
 
Tournois 
 
Les grands tournois comme le CSE, le CSG, le CSI et le TF sont la moelle épinière de la 
FSE. Il est donc d'autant plus réjouissant que le nombre de participants s'est maintenu à 
son haut niveau en 2003. Avec plaisir, je constate que les tournois se sont déroulés dans 
une atmosphère très fair-play. Dans les tournois individuels, les litiges sont pratiquement 
en voie de disparition et dans les tournois par équipe, le nombre de controverses est fort 
heureusement très bas. Tendanciellement, il y a juste les réclamations et les oppositions 
qui nous parviennent par courrier électronique – de manière tout aussi spontanée qu'in-
formelle, souvent sans mention explicite de l'auteur ou d'un contact – qui augmentent. Si 
vous tenez absolument à emprunter la voie judiciaire, veuillez s'il vous plaît respecter les 
formes, c'est-à-dire envoyez-nous vos plaintes par écrit avec toutes les données et 
documents nécessaires. La direction du tournoi vous en saura gré. 
 
Vous trouverez tous les détails sur les divers tournois de la FSE dans les rapports 
annuels et sur le site Internet de la FSE. 



 

 
 
Information et communication 
 
Le mot «site Internet» vient d'être prononcé. 
En février 2003, le site étrennait sa nouvelle 
mise en page. Après un bref délai d'accoutu-
mance, la plus-value est manifestement 
appréciée. Le nombre de visites est toujours en 
constante augmentation. En moyenne ce sont 
1150 visiteurs par jour qui ont consulté notre 
site. C'est un chiffre considérable pour 7000 
membres. Grâce à cette popularité, nous avons pour la première fois pu vendre la 
publicité sur la page d'accueil de notre site, en 2003. 
 
Les produits «papier», Revue suisse des échecs et Agenda, ont paru sous leur forme 
habituelle. Cependant, le recul sensible du nombre de nos annonceurs, particulièrement 
dans l’Agenda, est douloureux. Le potentiel des économies est épuisé. Seuls des efforts 
supplémentaires pour acquérir de nouveaux annonceurs - efforts considérablement 
gourmands en temps - pourront combler le déficit. Les recettes des annonces dans la 
«Revue suisse des échecs» ont clôturées nettement mieux que budgétées. Les annon-
ces dans une publication mensuelle semblent plus intéressantes pour les annonceurs.  
 
 
Echecs populaires 
 
Comme vous pouvez le lire dans le rapport annuel de Kurt Gretener, l'an 2003 fut à nou-
veau riche en événements et de nombreuses manifestations sont prévues pour 2004. 
Cependant, le succès des activités des échecs populaires repose avant tout sur les 
efforts des clubs. Nous pouvons vous donner des idées et des impulsions, si c'est 
nécessaire, même une petite aide financière de temps en temps pour un bon projet, 
mais le travail doit être fait sur place. 

Spécialement pendant et après le Championnat du monde à Brissago, je compte 
sur le soutien actif des sections en vue d'acquérir de nouveaux membres. 
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Relève 
 
La FSE peut être fière de son travail. Au cours des dernières années, la Commission 
Jeunesse a réussi à améliorer sensiblement les possibilités de jeu et d’entraînement de 
nos juniors. Ceci n’est ni plus ni moins un simple rapprochement à ce qui se pratique 
déjà dans d’autres pays. Pourtant, si la FSE veut consolider ses efforts, il faudra encore 
perfectionner les conditions d'entraînement des plus jeunes. Il est évident que la FSE ne 
pourra pas réaliser seule ce projet ambitieux. Ce sont en premier lieu les sections qui 
doivent s’investir. Heureusement, il existe déjà un nombre considérable de clubs qui 
soignent intensivement un groupe de formation de jeunes. Cependant, dans de nom-
breux cas, les entraîneurs dévolus à cette tâche sont insuffisamment formés, tant sur le 
plan pédagogique que sur le plan échiquéen. Une formation adéquate de moniteurs de 
groupes de jeunes n’existe pas encore dans la palette d’offres de la FSE. En collabora-
tion avec Jeunesse et Sport et avec la Fédération allemande des échecs, un tel cycle de 
formation serait réalisable. Cependant, il faudrait fournir les moyens nécessaires, tant 
financiers qu'humains. 
L'avenir de chaque fédération repose sur la jeunesse, et l'avenir de la jeunesse est 
entre les mains de la Fédération. 
 
 
Cadre 
 
En 2003, les cadres de la FSE dans leur ensemble n'ont pas particulièrement brillé. Il est 
peu probable que les nouvelles directives sur le doping qui ont été appliquées pour la 
première fois au CSE, en soit la cause. Après l'émotion initiale, l'agitation est retombée 
et le doping ne soulève plus grande discussion, ni chez les joueurs ni chez les fonc-
tionnaires.  
Pour compléter notre adaptation à Swiss Olympic, le Comité central à adopté une charte 
éthique qui sera publiée pour l'AD 2004. A long terme, le fair-play est payant. 
Après les jeux olympiques d'été, à Athènes, la FSE sera enfin classée par l'association 
centrale du sport. Dès cet instant au plus tard, la surcharge administrative sera 
profitable. 
 
 
Remerciement 
 
Il me reste à remercier chaleureusement tous les fonctionnaires qui sont actifs au sein 
des clubs ou de la Fédération et qui s'engagent pour le bien des échecs. 

 
Dr Philipp Hänggi 
Président central FSE 


